

望郷文語 (一)

東京都会員御手洗一而

あれこれの気易子

妙なことから、佐伯史談会の機関紙である「佐伯史談」に寄稿することになつては夫と当惑した。羽柴先生から「望郷文語」の美辞を頂いたが、史語となるどうもやり難い。自分で文章のくせがあるからである。その上歴史とすると門外漢である。

しかし、そんなことにはお構いなしに、二三の題を選んだ。そして書いていきながら、レベルの高い「佐伯史談」の雑記帳を綴つておきなつた。

「あれこれ」として、自分のメモを繕ひながら何の抵抗もいらぬ。文章が冗長にならうと、舌足らずに文うと關係なく、くせき気にすることもない。全くの氣休めである。だいぶらましいことを調べる必要もなく、そのまま書き下ろせる気樂さがある。そして素人の雑談の樂しきの中に、余りにもふる里を知らないのに驚いた。

私の歴史への回顧は、祖先を知ることであった。手近に資料があつたのも幸いしたが、百年も前になると、もう分らない。父一祖父一曾祖父とさか上ると、丁度明治維新になる。私の父祖が、正長の役職で食べた時代、庄屋の名残りから今度は自分で食べてゆく生活の切り

替えては、大へんとまどうには違ひない。
出自は藤原氏らしいが、清原氏の出に安へてゐる。二葉の系図が、樂譜作にくつづけられてゐる。中には、當時の行政区分で、日本歴史のわく組みの中でも、参考になる資料がある。徳川中期は、佐土郎という爺さんが、一度これらを研究、整理した形跡がある。大へん有難いと思ひながら、それから百七八十年経つていろのに気がついた。

今では歴史書も資料の研究も、先學の書物によつて調べられるが、今調べておかなくては、子孫のすべてが祖先の歴史に興味が無いとは思われない。また百年、二百年経つたらと思ひながら、どうとうその整理にのめり込むはめになつた。

ところが大へんである。同じ日本人の「しかも血のつながつた祖先の書いた字が読めない。古文書もあれば日本語もある。これには弱つた。

それから、もう一か國語の勉強を始めた。土と木と私及、語学の勉強は大好きであつた。英語は近頃の若者に又常識語になりつつあるが、私は、陸士時代にロシヤ語をやり、法學生のときは、ワイマール憲法のドイツ語と民主主義の転換で、英米法の比較を余儀なくされた。しかし四十歳になつてから、自國語の勉強をやり直すはめになるとは、思いもよらなかつた。祖先の爺達がいつこりしているか、苦笑しているか、これは見物であろう。

書や字を見ていると、必ず子供の時の習字の先生を思い出す。お師匠さんといつた方がよいのかかもしれない。今でも山際に住んでいらっしゃると思うが、森神先生である。もうだいぶんお年と思われるが、佐伯市史で、文化活動

きされたる先生のご健在を知つてなつかしい。温和な顔で、後ろから筆をとつてくれた少年時代を思い出す。久成寺か善成寺かの展覧会で、よく金賞を貰つた。先生から生涯の書を頂く約束が、今だに果せず悔やむでいる。帰郷生が少なく、良い弟子ではないのだが……。

漢字を見ると、有馬のネコ先生を思い出す。中学生時代の漢文の先生である。有馬だからネコのニックネームをつけられたが、考へるとこれ歴史的である。漢文は、当時の授業科目にはなかつたが、とにかく私は好きであった。

先生の最初の授業は、「お前の名は一而か」と空間に指で書きながら、うなづいていた印象は今でも忘れられない。而の字は、今では當用漢字ではなく、それよりも「いちじ」と正式に自分の名を読んで貰つたのは、未だかつてネコ先生一人である。小学生の頃に父を亡くした私が、論語の一頁にある「学而第一」からとつた名前であることを知つたのは、三十歳位の頃である。その時、うなずいただけで、教えてくれなかつた漢文の先生だけに、尚更印象が強い。そして御家流の漢文體のくずし字を見毎に、いつも兩先生を思い出す。

自分で自身が、これだけ古文書の解説に苦労すると、子孫に残す文書文体は、つまらぬ思いやりをしたくなる。紙をえらび字体をえらんで残すべきものと、面白く手供読ませる物語と区別することにした。しかしこれは余計を思つてあつた。人間の生活を書く煩雜さを知らなかつたからである。五つのWといわれる報道記事の原則は、同時代に生きる人に讀んで貰えばよい。同じものが違つて、同じものを食べ、生活様式を同じくする同世代人である。しかし時代が違つとそつはいかない。

最初に米水津村の竹野浦に、落武者として流転した私の祖先は、伝承では佐伯氏の客將ともいわれているが、一体どんな生活をしていたのであるか。

これは全くの原始人の生活が想像される。衣は着のみ着のまま、食は山菜に魚、住は今でいうバラックだが、一枚の板が上手に作れただろうかと、槍餉・大鎧まで連想して、夢は抜がつてくる。

竹野浦は、今では祖先の墓地になつてゐる竹藪、孟宗竹の発生群をとつたものであろうか。とすれば、宋時代とこの流着の時代検証は大丈夫かな、とか、入津湾には竹野浦河内といふ地名がある。河内とはどんな意味であろうか。

また、交通機関も當時では船の頼るしかなかつたが、船が大体三十年の寿命と、次の造船はどうしたのであるか。先住民との同化、佐伯氏の保護と、夢といふより謎が広がつてゆく。

しかし、實際にこれら先祖の生活が伝つて、現在の私がある。一事が万事、調べるに底氣の遠くするよつた奥行である。反面、こう考えたてあたりうる意の推理が、百年、二百年後一つの古文書の証拠として遺傳される喜びもある。こんな時は、やはり続けていてよかつたと思う。そして今では私は雅学の樂しさにこつている。

古事記にもある木の棒、火鑓棒と火鑓臼で火を起こして炎をいし、形だけでよいから、自分の着物を織つてみたいし、自分の字を書き成す一枚をすいてみたないと考へている。そして、平安の人となつたり、鎌倉の人となつたり、戦国の武将になつたら、どんなに書き易いだろうかと念じてゐる。

史話ならぬあらこれば、全く書き易い。これからも、

恩いつきのまま「あれこれ」を記して、ふる里を思ふよ
すがとしたい。

佐伯肩衝のこと

いつだつたか、名器爭奪戦の歴史小説の中では、佐伯肩衝について書いたことがある。(鷹肩衝・肩はつた茶壺)

たしかこの肩衝は、將軍足利義輝から大友義鎮へ、義鎮が伯井組舟に与え、島津家久の豊後侵攻で家久の手に渡り、桙崎の合戦で、佐伯惟定が取り返し失ことにまつてゐる。ここから先、才媛めち、惟定が除斥され、藤堂高虎の方元に寄食してからが問題だつた筈である。大友興廢記では家康付物が、付器と書いてあつたと思ふ。

今日、調べものついでに、人物往来社の「日本の合戦、豪傑秀吉」を読んでみると、次のような事を書いてあつたので、早速書きとめることにした。
「――のちにこの肩衝は、惟定が浪人となつて、藤堂高虎に寄食した際、高虎に贈つた。高虎はこの名器を愛して子高次に伝えたが、高次致仕のとき徳川幕府に献じた。世に佐伯肩衝と称せられるのがこれである。」

甚るほどそうかと思つた。しかし、前記の家康付物が気になる。幕府に献納する話は簡単だが、家康となると、また年代を調べればならない。高虎が没して子の高次が家康に献じたものが、これは家康在職中か、駿府に隠居してからか、また秀忠將軍の時代かといふことになる。且又、右の出所にある文献も明らかにしておきたいものだが、とりあえづ、惟定から高虎に贈つたことだけは、これではつきりすることが出来た。そして現在、現存するか、あればどこに保存されているか、それが問題である。

知りたいことと分らないことは、関連して調べることによつて解決できるときがあるが、調べても分らないときはある。

佐伯市といえどすぐ城山と番正川を連想する。城山については、いろいろな本に書かれているが、番正川の固有名詞についてはどうであろう。一体いつ頃から名づけられた、最初に見える文献はどれであろう。五万分の一の地図を見ると、梅谷川の山ひだが番正川に突き出るところに、日豐線の番正川を渡る鉄橋があり、小田と上岡に挟まれて、番正という地名がある。

こゝ地名と河川名とは、どんな関係があるのだろう。番正とは工正というようだ、現在の大工に相当する職種をさす言葉として認識しているが、これと川名との相関関係が異様すぎる。どちらが先か分らないが、大工を職業とする番正は、そんまに古代からあつた説ではない。日本の歴史を考えても、せいぜい大和朝時代であろうが、川及万古の昔から流れている。さて何といつたか。番正の地名は、大工さんの住んでいた集団地城ではあるまいか。そうだとしたら、佐伯氏の歴史に関係がありそうだ。高城山と母牟礼山との中間に位置して、古市が母牟礼山城の城下町だと知ると、亥支場新にあら。城下町といつても、きちんとした城割りがあつた時代でもないから、別に不思議でもないが、番正川はいかにもといふとつすべで、理解に苦しんでいる。建築に關係のない番正かも知れないが、どうして佐伯川ではなくたのだうか。

るのにはどうも弱る。

高政の時代に、佐伯領津久見村の警固屋と、白井領津久見村の奥丸・奥河内も同様である。近頃になって、津久見市内に警固屋とある方が分つてほつとした。そしてその時に、津久見川（不明）の上流に、鬼丸・奥川内の名前を見つけた。これで高政時代の白井領との境界線の概略を知つたが、私は、むしろそれ以前を知りたかった。宗麟が津久見に隠棲するのは、天正十年（一五八二）頃とされ、寂沒が天正十五年である。この頃佐伯惟定の時代に、同じ状態をつたのだろうか。してみると宗麟は、太へんを国境の地に隠居地を選んだものである。

秀吉の豊後分割まで、津久見湾一帯は白井領であったのかも知れない。大友興慶記の津久見西浦の薩摩水軍侵入の項では、何領と記載か分かつたと思う。又「鶴谷義忠」に龍溪先生が、堅田合戦について古戰場記を書いておられたが、その時も、津久見湾は佐伯領ではなくたのでないかと記してあつた。惟定文書による佐伯水軍を調べる上に、どうしてもこの行政区分を知りたいのだが、資料がない。

秀吉の慶長換地が頭に浮かんできた。そして、津久見市史が編集されていちら、手に入れたいと思つてゐる。豊後分割の各國境界線は、はつきりしないかも知れないが、いずれにしても、この頃の佐伯領支配は不明瞭である。

故 称 は つ ひ て

人を呼ぶ時には、普通「誰々さん」か、呼び捨てに「誰々」として間違ふ。しかし、手紙では対名に「誰々

さん」とは書かず、「誰々様」とか殿と書く。こゝまうじの方を書く場合に、人名の敬称をどうするかが、私にどうば重大問題である。

尊敬する矢野文雄先生に例をとると、文雄と書くと分らなくて、龍溪と書いた方が分り易いときがある。明治文部省にも「矢野龍溪集」とある。文芸ものを書く場合が龍溪で、政治家が文雄かといふとそうでもない。公文書以外は、龍溪の方がよく知られてゐる。

しばらくして、ふとこんなことだ気がついた。史談とか史話とかエッセイを書く場合とは自ら異なり、論文の場合又性質がちがう。しかしこれだけではなかつた。私は矢野先生には一面識もないし、お声も聞いたことがない。昭和の初めは同世代人でありながら、私のイメージの中には、すでに過去の歴史上の人物になっていた。しかし、一面識でもあり人及、先生と書かないと何か良心がとがめる。私の意識の中に、自然にそんな力が出来上つていたのである。一面識がなくとも、現在ご活躍中の人も同じことがいえる。

そんなことで、矢野文雄とは書きにくいか、龍溪とは書き易い。かといって、矢野文雄先生と書いても、龍溪先生はどうもだぶるよう気がする。龍溪の中に、先生という尊敬の意志表示を含んでいふとするのは、私の一人よがりかも知れない。

モリ高政にしても、高政とするか、高政公とするかで、その時々に注意することにしてゐる。そして故称を考えることによつて、その人の心のつながりを持ちたいと思つてゐる。

(おこりあり) 「この頃、ページ下部を部分割離を余儀なくされました。お許し下さい。(編集者)